

令和5年6月 高原町教育委員会定例会議事録

- 1 日 時 令和5年6月22日（木） 9時30分～10時48分
- 2 場 所 高原町中央公民館 2階第1会議室
- 3 議事日程 第1 議事録署名委員の指名
第2 教育長報告
第3 議 事
　　報告第11号 令和5年第4回高原町議会定例会について
　　報告第12号 定期監査結果について
　　報告第13号 要保護・準要保護の認定について
第4 その他
- 3 出席委員 教育長 西田 次良
教育委員 有水 りえ子 福丸 幸治
後藤 良文 温谷 一浩
- 4 欠席委員 なし
- 5 事務局 教育総務課
課長 中別府 和也 対策監 武田 透
課長補佐 寺師 淳一郎 指導主事 武木 友和
学校教育係長 山下 浩樹 文化財係長 大學 康宏
- 6 会議内容
◎開会 9時30分
西田教育長 【1 開会】
開会を宣告する。
- 西田教育長 【2 日程第1 議事録署名委員の指名】
議事録の署名人に、西田教育長と福丸委員を指名する。
- 西田教育長 【3 日程第2 教育長報告】
梅雨真っ最中であります、昨日は夏至ということでそういう時期であります、コロナ感染の方は、5類引下げになり定点把握になってなかなか感染状況がつかめない状況であります、報告によりますと微増はしているということは聞いております。後で詳しく報告がありますが、インフルエンザが先週から町内学校で少し増えてきておりまして、先週高原中学校の1年生が学級閉鎖、高原小学校はそこまでなかったのですが、4年生の交流活動でえびの市の美化センターに行く予定でしたが延期したという報告がありました。

学校教育の方ですが、一貫教育について交流学習が計画的に実施されておりますが、コロナ禍以前に戻って昼食を入れた計画ということで実施できているところであります。今申し上げました4年生の延期と1年生を残すのみで計画通りに進んでおります。

6年生が6月7日に実施しましたが、梅雨の中にパッと晴れた日で役場から皇子原公園に回って史跡見学等をしてから、霧島東神社に4校の子どもたちが訪れて学習をし、高原小学校に戻って意見交換を行いました。

それから一貫教育研修会ですが5月31日に第3回研修会を行いました。全体会では教育研究所がICTリテラシー表、子どもがICTをどれくらい活用できるかというのを学年の発達段階に応じた判定を作つてそれを示すことが出来たところです。

他に学力向上・ふるさと教育・教育支援部会の3部会ですが、今年の年間計画を確認してそれぞれ進め方を決めたところであります。

それから6月15日に一貫教育第1回保護者部会を実施しました。その日は子どもと同じように一人一台タブレットを用意しまして、タブレットと正面のスクリーンを利用して子どもが学ぶように対応を行つたところであり、今年の取組みであります、実践3項目「宅習ノートを見てコメントをしましょう」「家庭内でもあいさつをしましょう」「メディアの使い方を家庭内で時間を決めて行いましょう」について確認をしていただきました。

それから運動会ですが、5月20日に狭野小学校、5月21日に高原小学校と後川内が小中学校合同運動会ということで実施をされたところであります。両日とも非常に天気も良くてさわやかな運動会となりました。久しぶりに来賓の方も多く出席していただきまして朝から皆さんお揃いで楽しみにされているのだなと感じたところです。プログラムは午前中であります。それぞれの学校で工夫をされて実施をしておりました。どこの学校も子どもたちが優勝を目指して職員と一緒に取組んでいたと思っております。

6月10日と11日に西諸の中体連が実施されました。県大会に出場できたのを申し上げますと、高原中の陸上競技が9名、女子バレーが準優勝、男子バレーが優勝、剣道が女子個人優勝、男子個人が1位から3位、3位が2人いて4人独占、柔道が団体戦・個人戦が県大会出場、女子ソフトテニスは団体戦が2位で県大会、ペアが5ペア県大会出場であります。後川内中学校は、ソフトテニスの団体戦と3ペア出場したのですが残念ながら県大会へ出場ならず、陸上競技も走り幅跳びと女子100メートルに出場しましたが残念ながら県大会出場とはなりませんでした。なお、県大会は7月に実施されるということで期待しております。

社会教育関係ですが、県民総合スポーツ祭が6月3日から実施されました。西諸県郡選手団として高原町のみですが、7競技80名出場しまして、卓球とウエイトリフティングと弓道とゲートボールが実施さ

れております。その中で、弓道の個人が優勝されております。そして、ウエイトリフティングが団体優勝、個人優勝も4名ということで報告がありました。残りの競技は遅れて実施されるということであります。

その他でありますと、教科書採択が4年に1度行われることから、今回小学校の教科書が来年新しくなるため採択を行っております。私と有水委員が参加して、6月2日に第1回の西諸地区採択協議会が実施されました。専門委員会があり、専門委員の方々が具体的に各教科を選択していくことになります。2回目が7月12日に実施され、これで教科書採択をいたしまして、その後、町教委で臨時定例会を実施させていただき決定となる流れとなっております。

それから5月12日に就学支援に関する説明会を実施しております。これは、就学前の子どもたちの切れ目のない就学支援が出来るように早期の教育相談・支援を行うという目的で実施しております。町内の認定こども園、保育所(園)の代表の方々、そして町内の小学校の校長が出席いたしまして情報交換、そして連携が取れるように協議が行われ、今後の計画とお願いということで実施いたしております。

6月9日ですが、町のPTA連絡協議会総会が4年ぶりに開催され懇親会もありました。会長のあいさつの中で「連絡協議会も4年ぶりということで何をすればいいのでしょうか。」と言われていましたが、PTA活動もコロナ禍前に戻るということで期待をしているところであります。

私からは以上です。

中別府課長

(補足説明)

私からは、5月26日(金)ですが、株式会社ミヤザキ様から寄付金を1校当たり300万円ずついただきしております、その感謝状贈呈式を小林市役所で、2市1町合同で行いました。宮日新聞にも掲載されており御存知かと思います。寄付金につきましては後程説明しますが、基金から取崩しを行い今年度、備品等の購入を行う予定であります。

それから連絡事項としまして、7月11日(火)ですが、狭野小学校の学校訪問がありますが、出欠につきまして御連絡をお願いします。

以上でございます。

後藤委員

～質疑～

学校組織マネジメント訪問と地域学校協働活動等に係る学校訪問が各小中学校でありますがどういった内容か教えてください。

武田対策監

～回答～

学校組織マネジメントについてお答えします。南部教育事務所と私の方で、各学校を訪問しまして、学校が考えている喫緊の課題等について、例えば学力向上や生徒指導とかを聞いて相談するような会であります。

寺師補佐

～回答～

地域学校協働活動に係る学校訪問ですが、6月15日の区長会で案内しておりますが、「県民総ぐるみの地域・学校づくりのつどい」が、小林駅前のKITTO小林の2階で実践発表と講演会が予定されており、その会場と町内の各小中学校とをオンラインでつなぎ、各学校の先生方にも見ていただきたいというお願いの訪問であります。また、併せて今後、地域学校協働活動事業のワークショップ開催についてのお願いをしたところであります。

温谷委員

～質疑～

3ページの国際島嶼教育研究センター第230回研究会とありますが、その内容を教えてください。

大學係長

～回答～

一般の研究者等が企画している研究会ですが、今、埋蔵文化財発掘調査報告書を執筆中でありますし、それに関する資料の研究発表があるということで、申し込み参加したものであります。内容は、奄美に関連する遺物が出てくるということで参加して勉強しているところであります。奄美群島から出てくる遺物とこちらに関連性があるのでと/or>いうことで研究に参加しました。

福丸委員

～質疑～

教育長から報告がありましたように狭野小学校の運動会に参加させていただきました。地域の方々も多く参加され午前中とはいえ、子どもが一生懸命されて、それに保護者の方も輪をかけて楽しまれていてとても有意義な運動会がありました。これまでなかなか地域の方が集まる機会が無かったので、集まっての情報交換会がテントの中で出来て良かったかなと思います。地域の中に運動会・学校があるということは住民の方も喜ばれていますが、前向きに今後、学校の統合の話も出ていましたので、住民説明会に向けて準備を進めていかなければいけないということを、教育長をはじめ皆さん方もお考えだと思います。

あと一点、先ほど出ました学校組織マネジメント訪問で、対策監から学習の報告がありましたが、4月に新1年生も入られて子どもたちも1年経つと大きくなっていますが、なかなか子どもさんも学校になじめないという話も聞きますし、勉強がすごく嫌いということでテストもこれで大丈夫なんだろうかと心配される保護者もいらっしゃいます。そういうことから分かる範囲で、今の子どもたちの状況を教えていただきたい。学習についても町で取組みをされている中ではありますが、家庭で宿題を見るとか一言コメントを書くとかありますが、子どもたちが宿題など見せてくれないとなかなか評価も出来ない家庭もあると思いますが、今後の家庭との連携や学力向上に繋げるための取組みをお聞きしたいと思います。

武田対策監

～回 答～

全国学力調査と比較すると少しずつではありますが差が縮まってきたという手応えを感じているところですが、数字として見える部分ではなく学習意欲や授業が楽しいなと思える授業をやっていこうという形で、各学校の先生方におろしていかないといけないというところで共通理解を図っているところです。

家庭学習については、各学校で取組んでいるものがありますが、一貫教育学力向上部会で家庭学習をやってみましょうとありますので、そこを起点として家庭にどうおろしていくかということを協議しながら進めていければと考えているところです。

福丸委員

ありがとうございます。最初から学校に行きたくないとつまずくと、なかなか子どもさんも学校に足が遠のくということで保護者の方も心配をされておりました。やはり、学校が面白いなという取組みを先生方もされていると思いますが、先ほどありました、数字にとらわれない取組みをしていってほしいと思います。

有水委員

～質 疑～

5月15日(月)に宮崎県学校給食行政担当者連絡会が県庁で開催されたとありますが、県内の行政の各学校給食担当者の会議だと思いますが、学校給食における問題点とか現状とか話し合われたと思うのですが、高原町の問題点とか県内全体での問題点等が出たのか教えていただきたいと思います。

山下係長

～回 答～

この学校給食行政担当者連絡会は県内の行政の担当者が集まって、大きく何点かありました。本町が他の自治体に対して調査をお願いしたのが、給食の1食あたりの単価や補助をしているのかなどでありその情報を集めて協議を行いました。今、国の方で異次元の対策としていろいろ話をされており、その時はまだ詳細は分からぬ状況でしたが、今後のことについて話し合いをしました。それ以外にも給食センター方式やいろいろある関係で各自治体全く同じではないですが、管理体制とかについての話もありました。

温谷委員

～質 疑～

関連して、給食費はゆくゆくは、家庭の負担をゼロにするとかの話はありましたか。

山下係長

～回 答～

その時はありませんでした。

温谷委員

～質 疑～

学校統廃合に係る保護者説明会について各小中学校で教育委員会か

らもう一回説明を行う予定があるのですか。

武田対策監 ～回答～

保護者説明会は実施します。昨日、各学校に文書依頼を行いました。期日については、7月6日の広原小学校をかわきりに、7日が狭野小、12日が高中・高小の合同、13日が後川内小中の日程で実施する予定です。

西田教育長 【4 日程第3 議事】

西田教育長 《報告第11号 令和5年第4回高原町議会定例会について》

中別府課長 (資料に基づき説明)

温谷委員 ～質疑～

一般質問についてなんですが、これだけ多くの質問が教育委員会にあるのですが、職員が聞き取り調査とか時間をとって業務に支障があつたりするのではないかと思いますが。

中別府課長 ～回答～

今回多くの議員から質問をいただいたところであります、学校建設につきましては総務課と割り振りを行いまして答弁書の作成を行つておらず、協力をいただいておりますので助かったところであります。

温谷委員 ～質問～

議会の質問はいろいろあると思うんですがそこは事務局の方でまとめていただいて、おろしてもらう形でやっているのですか。

中別府課長 ～回答～

学校統廃合に係る質問が多かったのですが、答弁としましては同じ内容で答弁する形で総務課と協議をして答弁書の作成を行っております。

後藤委員 ～質疑～

先ほど対策監から学校説明会の日程の説明がありました、これは学校保護者それとも地域の方も一緒に説明会をするということですか。

武田対策監 ～回答～

対象は保護者であります。

- 後藤委員 ~ 質 疑 ~
総務課の方は住民説明会の計画はないのでしょうか。
- 中別府課長 ~ 回 答 ~
町民に対しての説明会は、7月19日から8月いっぱいにかけまして各地区それぞれ回るような計画であり、総合政策課と総務課で準備を進めており、現在区長さんと日程調整を行っております。7月の区長会では日程がお示しできるのではないかと考えております。
- 武田対策監 保護者説明会の日程について訂正をさせていただきます。7月6日が狭野小で、7日が広原小です。失礼いたしました。
- 中別府課長 保護者説明会の日程につきましては、教育委員の皆様には案内をしたいと思いますので、都合がつかれれば御出席をお願いします。
- 西田教育長 《報告第12号 定期監査結果について》
- 中別府課長 (資料に基づき説明)
- 有水委員 ~ 質 疑 ~
サッカー場のナイター設備の撤去ということは、撤去された後は完全に無くなるということで新しく設置するということはないですか。
- 中別府課長 ~ 回 答 ~
サッカー場にはこれまでナイター設備がありましたが、ナイターでの利用が少ないと、年間のナイターの電気料の基本料を毎年払つていかなくてはいけないということもあり今回撤去を行つたところです。
- 西田教育長 《報告第13号 要保護・準要保護の認定について》
- 中別府課長 (資料に基づき説明)
- 温谷委員 ~ 質 疑 ~
中ほどにある〇〇中学校の1名とありますが、特定ができるんですが、他の表記はできないのか、またこの資料はここだけですか。
- 中別府課長 ~ 回 答 ~
この資料は教育総務課の内部のもので他には出回りません。

西田教育長 【5 その他】

西田教育長 (1) インフルエンザに伴う学級閉鎖等について

中別府課長 インフルエンザに伴う学級閉鎖等ということで、高原中学校第1学年が6月15日～16日に学年閉鎖、高原小学校4年1組が本日から明日まで学級閉鎖となっております。
説明は以上であります。

(質疑なし)

西田教育長 全体を通して委員の皆様から、何かありますか。

福丸委員 【質疑】

大きく分けて二つ御質問させていただきます。
一点目はインフルエンザの現状についてということでお聞きします。コロナが5月8日から第5類に移行して、みなさんはほっとしてまたコロナ禍前の生活に戻るということで、不安はありながらもそういった生活に戻ると期待はしている中で、コロナの後インフルエンザで子どもさんとか大人の方もいらっしゃるということでなかなか情報的なものが入ってこず、インフルエンザやコロナについても以前から同様にマスクとか手洗いうがいといった感染予防はしつつどうしても気が抜けないといった学校の関係者の方も、やきもきされているのかなと思います。

コロナが落ち着いたと思いきやインフルエンザ感染が多くなってきているということで学級閉鎖とか高校でもそういった話を聞きます。教職員の方、学校関係者の方々の出張、校外での会議の制限はどうなっているのかという点と、業者さんが学校に入ってくると思いますが何か対策とか措置をとられているのか点の2点について伺います。

武田対策監 【回答】

教職員学校関係の出張につきましては、マスクは個人の判断にまかせることで基本的には手指消毒、換気の徹底ということで対応しています。会議の制限については、コロナ禍前の状態の参集型が増えており、一方ではオンライン研修をするというような形で全ての形態でやるというような対応をしているところです。業者や保護者に対しての措置については特段の対応をしているというのはございません。以上です。

福丸委員 【質疑】

小中学校の統合についてということで、3点ほどお聞きしますが、この前運動会に行ったら統合の話とか話題になりました。その中で統合に向けて準備をしていかなければいけないといった保護者の方家族

の方がいらっしゃる中で、通学に関する支援とかスクールバスとかの運行もあるということで狭野には2台程度といったところの話があり、スクールバスがどこに迎えに来てといった公表や、小学校から祓川に行くとき街灯が無かったり、冬場になると夕方5時ごろから暗くなっていますので街灯を設置するといったそういった話は聞かれていますが、通学に関する支援とか危険個所調査を毎年されていると思いますが、道路の凸凹やアスファルトがむくれて穴が開いたり雨が降ったりすると自転車が通るとそこでパンクしたり転倒とか自転車事故につながるといったところで前向きな回答は受けてはいるんですが、危険個所の安全点検とかやられているのかの2点についてお聞きしたいと思います。

中別府課長

【回答】

1番目の通学に関する支援ということでございましてスクールバスにつきましては、全部で7台運行する予定としております。運行形態ですがどこから乗ってというのは今のところ決まっていないところですが、早急にそのあたりは教育委員会の方でも決めまして保護者に対しましても意見を伺って決定してまいりたいと考えております。

2点目の危険個所調査関係ですが、現在学校の方に対しまして7月の末までに危険個所を挙げてくださいとお願いをしておりまして、第1回目の会議を9月中に開催予定としております。以上でございます。

福丸委員

【質疑】

次に給食調理場の整備ということで、統合に向けて給食の整備も必要かなと思います。学校規模適正化基本方針の中にも老朽化とか食器、調理器具とかの劣化もあったりするので早めに整備していかなければいけないとかもあるんですけどその辺はどうなのかお聞きします。

中別府課長

【回答】

高小にあります給食調理場につきまして、今年度の予算編成前に栄養教諭から給食備品等の整備について要望一覧を挙げていただいたところであります。その中で早急に対応しなければならないものに関しては、今年度の予算に計上して対応するようにしております。また、年次的に整備していくような形では考えております。

福丸委員

【質疑】

あと一点ですが、皆さんを考えている不安があったり先ほど対策監から説明会がありますとお聞きはしましたが、住民への説明も早めにするべきかなあと思います。なぜならこの前の宮日新聞に学校の統廃合や病院のことが掲載されていましたが、住民の方は関心が無い方が多いように感じますので、関心を持つように住民説明会にそういうたの方々も出てきていただいて、町はこうなっているまた学校もこうやっていくことについても御理解御協力をいただかないといけないと思つ

ています。そういう住民への周知徹底ということで学校の保護者には通知をした中で、町民の方にはお知らせとかはどう考えているのですか。

中別府課長 【回答】

町民説明会ですが、先ほど申しましたように現在区長さん方に日程の調整をお願いしているところであります。また、日程等が決まれば広報等のお知らせで配布したり、ホームページ等で多くの方に来ていただくように準備はしていきたいとは考えております。

福丸委員 【意見】

そういうことから、区長を含めて住民の方に浸透するように出来る限りみなさんが参加できるような形でお願いします。あと、住民の方からよく聞くのは、回覧のことで、回覧はあまり見ないらしいでするので回覧とは別に個人宅に行くのがありますのでそちらの方がいいと思いますので考えてもらえないかなと思います。やはり皆さんのが関心を持つためには町の働きかけも必要かなと思います。校区別でされると思いますが、皆さんのが関心を持つようにやっていくように進めていただきたいと思います。以上になります。

後藤委員 【質疑】

統合で高原小にまとめるということですが、現状の建物で入り切れるのか、増築しなければいけないのか建築に関してお聞きします。

西田教育長 【回答】

人数からいいたら入ることは可能です。全て2学級ということで学級の人数は少しずつ増えていくわけですけど、学級としては今の学級数と変わらないということで人数としては可能ということです。

後藤委員 【質疑】

現状の校舎で可能ということですか。

西田教育長 【回答】

人数としては可能ということです。

温谷委員 【質疑】

一般質問でも出たタブレットについてなんですが、今の中学1年生は今の高校1年生が使っていたのを初期化して使っているのですか。

武田対策監 【回答】

今の中学1年生のタブレットについては、昨年の中学3年生が使っていたのを使うという形になっています。

温谷委員

【質疑】

そうすると、使えなくなつたものとかは出てこなかつたですか。

武田対策監

【回答】

今のところ大きな故障とかは聞いていないのですがトラブル等あつたら業者と連携して対応はしています。

有水委員

【質疑】

インフルエンザがこの時期になって流行していますけど、ワクチン接種に関して学校から保護者への呼びかけとか、またワクチンが摂取できる医療機関とかの情報提供とかは行っているかどうか。またコロナが微増していると県内でも昨日のニュースがありました。また、ラジオを聴いていたらパーソナリティーの方がコロナにどこで感染したか分からぬ、自分だけかかり1週間程度自宅療養したというのを聞いたときに、ワクチン接種が以前より積極的に受けられないのかなと現状が見えにくくなっている気がします。65歳以上の方にはワクチン接種券がきていますけど、65歳以下の人には届いていなかつたりしてその接種の方が5類に移行したから自己判断とはなるんでしょうけどそこあたりの注意喚起などは現状どうなつてているのか。特に教育現場では、どのようにになっているのか分かれば教えてください。

武田対策監

【回答】

インフルエンザの流行は自治体まちまちです。本町においては学校関係に特段喚起を促すことはしていませんが、各学校の養護教諭の先生がお便りとして出すということは聞いています。

温谷委員

【質疑】

不登校生徒が3名いるということなんですが、3名ともひむか学級に通つてゐるのですか。

柏木指導主事

【回答】

今、ひむか学級に通つてゐる生徒が2名で1名は確実にひむか学級に来ていますが、もう1名は学校に行つたりしており、ひむか学級には来ていません。通級している生徒も、毎週金曜日は学校に行くという約束をして、行ける日もありますが行けない日もあつたり、テストは個人的にも頑張っていて、調整監が学校と連携を図りながらできるだけ学校に復帰するように、3年生ですので受検を見据えて少しづつ調整をしていただいているところです。

温谷委員

【質疑】

3人とも家の中に引きこもつてゐるのではなく、家から出て学習をしているということですか。

柏木指導主 【回答】

事 3人中1名が引きこもりになりそうな状況で、学校も私たちも手を
こまねいでいるところですが、育みの会でもその話題になっておりまし
て、何とか福祉と繋いで高校に行かせたいと考えているところではあ
りますが、学校には行けてない状況が発生しています。

西田教育長 次回定例会は、

令和5年7月18日(火) 午前9時30分～

閉会を宣告する。

◎閉 会

10時48分

議事録署名委員

西田次良

福丸 幸治